

Universidad del Sureste.  Universidad del Sureste.
Lic. En psicología
6° Cuatrimestre
Procesos culturales
Título: ""
Catedrático:
José Alberto Paniagua Mijangos
Alumno:
Mauricio Tovilla de los Santos
30 de Julio del 2020.
San Cristóbal de Las Casas Chiapas, México.



En este texto analizamos el pasado cultural de nuestro bello estado, a lo largo de toda la redacción se nos exponen las diferentes etapas por las que ha pasado nuestro estado, como es de esperarse se hace especial énfasis en las culturas indígenas, puesto que son las que más afectadas han resultado; se nos pone en perspectiva y no ayuda a realmente comprender su pasado de lucha constante por su libertad y dignificación.

Sin duda la arbitrariedad ha sido un tema que ha afectado demasiado a las civilizaciones indígenas, ya que siempre que se necesita a ayuda de los gobiernos estos no les hacen caso, esto es el inicio de un círculo vicioso en el que los pobladores se ven obligados a tomar medidas violentas para ser escuchados, y en respuesta el gobierno retoma acciones aún más violentas para contenerlos. Esto lo podemos observar desde las civilizaciones mayas quienes fueron los que más resistieron a la conquista, debido a los intentos hostiles del gobierno por someterlos, se generaron múltiples luchas y batallas, las cuales resultaron en la perdida de muchas vidas.

Este aspecto se fue repitiendo a lo largo de los años, hasta que en la década de los cincuenta, la liberación de los peones por las haciendas y en los setenta se extermino como tal dicha figura; gracias a esto Chiapas se convirtió en un gran productor de electricidad y petróleo.

En este escrito se nos expone el impacto de la acción pastoral, que tuvo sus inicios en los años sesenta, donde curas y catequistas se dedicaron a enseñar a los indios que eran seres humanos y como tal merecían respeto.

Es gracias a esto como se logró una gran alfabetización, que permitió a los indígenas comunicarse de mejor manera con los gobiernos, a su vez les brindo las herramientas necesarias para determinar sus pertenencias y hacerlas valer.

También les enseñaron a interpretar la sociedad perfecta del reino de Dios en su propia tierra, y con esto lograron sentar las bases de una cultura democrática.

En todo esto podemos determinar dos líneas principales de pensamiento, en las que la primera corresponde a una política de empatía y hegemonía, mientras que la otra línea corresponde a un conjunto de mediaciones propias que permitan avanzar hacia objetivos cada vez más profundos con mejores calidades de vida.

Sin embargo todas estos esfuerzos por mejorar y reestructurar el pensamiento comunitario no tuvieron grandes resultados, puesto que la opresión y la parcialidad fueron componentes repetitivos en las negociaciones, sin embargo estos aspectos habían traspasado a otros contextos, uno de estos es la educación.

Esto llego a su punto de quiebre con la matanza de Tlatelolco, en la cual muchos estudiantes resultaron asesinados y oprimidos, como resultado muchos de ellos decidieron movilizarse a distintos puntos del país y uno de estos es nuestro estado; con la llegada de estos nuevos cohabitantes, los indígenas pudieron aprender nuevas ideologías y formas de movilizarse y actuar, los cuales tuvieron mejores resultados, sin embargo esto no duraría mucho ya que en 1971 se dio el mayor caso de impunidad en el que por un decreto presidencial se entregó media selva a una etnia que hoy conocemos como lacandones, sin embargo para llevar esto a cabo se movilizo a miles de personas tzotziles y tzeltales que habitaban dichas tierras, esto con el objetivo de que mediante esto el gobierno se mostrara eco amigable y preocupado por su gente, sin embargo, el principal objetivo de este movimiento es la explotación de la madera que aun en la actualidad se puede observar.

En base a lo que brevemente he expuesto en este ensayo podemos comprender la historia de lucha, opresión e impunidad que han sufrido los primeros pobladores, desde despojarlos de sus tierras hasta la esclavización, son aspectos que han golpeado fuertemente a su sociedad, sin embargo nos deja un gran aprendizaje sobre la supervivencia humana ya que a pesar de los esfuerzos incansables por su exterminación, la mayoría de estas culturas perseguidas aún siguen entre nosotros y sin duda gracias a todo lo que he comprendido en este parcial y en general en esta materia, puedo comprender y entender las actitudes de muchos de ellos, lo cual me ayuda a tener más empatía con ellos y tratarlos de forma imparcial.